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TALTAL, 25 de julio de 2000 
 
En primer lugar, quiero dar las gracias por este recibimiento tan cariñoso que nos daba 
el alcalde, con las llaves de la ciudad que me ha entregado. Hemos estado muchas 
veces, como ustedes saben, aquí en Taltal, en muchos momentos, en muchas 
situaciones, si embargo, nunca pensé que el alcalde, junto con entregarme las llaves de 
la ciudad, iba a ser capaz de hacer llover, cambiar el paisaje y tener ahora los cerros 
convertidos en.... La verdad que aprecio mucho este gesto, porque de las muchas veces 
nunca había visto la belleza del desierto florido aquí en Taltal y de esos cerros verdes 
que realmente hacen un lugar muy especial. El señor alcalde me dijo que él era el 
responsable, por eso le doy las gracias de esto. 
 
Lo segundo, que por cierto quiero agradecer a tantos de ustedes que hicieron un gran 
esfuerzo para que ahora estuviera yo aquí detrás de este escudo pudiendo hablar con 
ustedes. Muchas gracias por el apoyo que me brindaron. 
 
También quiero hablar con ustedes esta hermosa tarde del futuro, de las tareas que 
tenemos que acometer todos juntos, de cómo el país es un continuo, la historia de Chile 
es un continuo. Ustedes están acá en este mes celebrando los 142 años de la existencia 
de Taltal, y al celebrarlo piensan hacia atrás, al celebrarlo también recuerdan a aquellos 
que están o que son emblemáticos. Por eso me alegro que aquí haya desfilado el doctor 
Olivares, haya desfilado el cura Pancho y, bueno, la loca Elena, que anda con unos 
perritos detrás. Porque así se va haciendo la historia, la historia es un continuo. Chile no 
comienza con cada nuevo Presidente, se abre una nueva etapa, pero que depende de lo 
que ya se hizo. Porque se han hecho muchas cosas en estos años, ahora podemos 
plantearnos un nuevo desafío. 
 
La primera vez que llegué a Paposo el desafío era cómo mejorar algo la caleta pesquera 
y tener dónde atracar el bote. Esa era la verdad, que se atracaba en una roca. Ahora 
podemos llegar y decir "sí, vamos a pavimentar el camino a Paposo" y también 
podemos decir "sí, tenemos que avanzar con la electricidad". 
 
Pero el camino, es un camino importante entre Taltal y Paposo, pero es un camino que 
tiene que ver como una forma de entender a Chile, en donde Chile siempre a lo largo de 
nuestra historia, siempre hemos estado unidos por una sola ruta de norte a sur. Esa ruta 
antes, mucho tiempo antes, era sólo el mar el que nos unía. Después el hombre inventó 
el ferrocarril, y fue el ferrocarril en que nos unía. Y ahora, ahora tenemos la ruta 
panamericana, la ruta 5. Pero la ruta 5 hace que muchas localidades estén al final de un 
ramal. De la ruta 5 hay que caminar para llegar a Taltal. ¿Es posible cambiar aquello?, 
es posible. + 
 
Y por eso Taltal-Paposo es una parte de un camino más importante, que es la ruta 
costera. Y al igual como ahora, ayer estuvimos en Tocopilla, Tocopilla queda a mitad de 
camino entre Antofagasta e Iquique, y Tocopilla de nuevo está en la geografía de Chile. 
Cuando el camino entre Antofagasta y el sur se haga por la ruta costera, cuando por aquí 
pasen los buses, entonces Taltal va a estar también en la geografía de Chile, donde debe 



estar. 
 
Entonces, lo que estoy diciendo es que hay una forma de entender cómo se ordena un 
país. Y cuando un país crece no tiene sólo entonces una ruta que va por el medio, 
también tiene una ruta que va por la costa, que nos permite descubrir y ver las bellezas 
que tenemos. 
 
Entonces, al decir aquí que llegar hasta acá para dar inicio a los primeros 10 kilómetros 
que vamos a pavimentar, tenemos también que definir la ruta para tener un camino 
directo de Taltal a Antofagasta, y que significan 90 a 100 kilómetros menos entre Taltal 
y Antofagasta, y después tenemos que ver cómo seguimos de Taltal a Cifuncho y de 
Cifuncho hacia el sur, para llegar a Chañaral también por la costa y de ahí a Caldera y al 
sur. + Esa es una forma de entender al país. 
 
Y estoy entonces aquí para compartir con ustedes y decir que eso es posible, que Chile 
va a crecer, que ese crecimiento, una parte de ese crecimiento tiene que ser entonces 
para generar posibilidades para todos, y eso quiere decir romper el aislamiento aquí en 
Taltal. 
 
Pero también allí hay un conjunto de carteles que me hablan de una zona de cesantes, 
"señor Presidente, sólo queremos trabajar, queremos crecer con igualdad" y la juventud 
taltalina clama por un futuro. Ahí lo que están diciendo, así como hacemos un esfuerzo 
de infraestructura, tenemos que crear condiciones para aquello que ha sido la riqueza, el 
ancla del desarrollo de Taltal, sea realidad.  
 
Y aquí yo estuve en esta plaza y dije que íbamos a tener que hacer un apoyo importante 
y fundamental a la pequeña y mediana minería. Y por eso entonces, para apoyar al 
pequeño y mediano minero hemos decidido, a través de Enami, de tener que entregar un 
precio barato por el ácido sulfúrico, para con eso poder aumentar la producción y que 
Taltal, en este caso la planta acá de Enami, puedan tener un mayor aprovechamiento de 
la misma en su capacidad hoy día ociosa en más de un 50%.  
 
Eso significa, en consecuencia, que del punto de vista del pequeño y mediano minero, 
con este apoyo equivale aproximadamente a tener un precio de sustentación de 90 
centavos de dólar por la libra de cobre. Eso significa poder avanzar en resolver aquí en 
Taltal, como en otros lugares donde Enami tiene plantas adecuadas para poder procesar 
la producción de cobre mediante el sistema de oxidación.  
 
Este es un avance concreto muy importante, que va a significar la creación de muchas 
fuentes de trabajo y, en consecuencia, al hacer este anuncio aquí, lo que estoy diciendo 
es que estamos creando las condiciones para que el pequeño minero pueda también 
desarrollarse y progresar, para que los pirquineros artesanales puedan también tener un 
desarrollo que es indispensable. Así se hizo esta zona, con pirquineros, con catadores, 
con aquellos que sabían que ésta es una tierra rica, pero que hay que escudriñarla y 
arañarla un poco para que se abra y muestre su riqueza.  
 
Pero allí entonces es obligación, a través de una entidad como Enami, en lo que tiene 
que ver con fomento productivo. Y digamos las cosas con claridad, el fomento 
productivo sólo se puede hacer a partir de lo que son las definiciones públicas del 
Estado y del Gobierno. Y por eso Enami es una palanca fundamental para el desarrollo 



de la actividad minera, y por eso acá lo estamos utilizando para generar puestos de 
trabajo y terminar con lo que es la zona de cesantes. La gente quiere un trabajo para 
ganarse la vida con dignidad, la gente no quiere dádivas. La gente quiere ser tratada con 
dignidad y la primera de las dignidades es tener un trabajo, y por eso mi compromiso 
para crear fuentes de trabajo aquí y en cualquier otro lugar de Chile donde se necesita.  
 
Aquí también tenemos otros desafíos. Ocho años atrás, 6 años atrás, en Antofagasta el 
desafío era que la electricidad es muy cara. Allá se arregló. Aquí también tenemos que 
avanzar en esa dirección. ¿Por qué me parece tan importante lo que estamos haciendo?, 
porque ustedes deben saber que Chile tiene dos sistemas eléctricos separados, que no se 
tocan: el sistema eléctrico del norte, que parte de Taltal hacia el norte, y el sistema 
eléctrico del sur, que está de Chañaral al sur, que llega a La Serena, que llega a 
Santiago, que llega a Concepción, que llega a Valdivia, que llega a Puerto Montt. Desde 
Chañaral hasta Puerto Montt un solo gran sistema eléctrico.  
 
Y Chile, entonces, está conectado con dos sistemas, pero entre Taltal y Chañaral no hay 
conexiones. Y eso quiere decir que si el sistema falla o es caro aquí, no hay cómo traer 
electricidad del sur. Y eso quiere decir que si ustedes producen mucha electricidad 
porque están trayendo gas de Argentina, y con ese gas se produce electricidad, no hay 
cómo enviar esta electricidad al sur, cuando se necesita electricidad en el sur. 
 
¿Qué es lo importante entonces para desarrollarse? Hacer una inversión, que se hará en 
los próximos dos años, y se van a unir por primera vez estos dos sistemas. Y, por lo 
tanto, eso significa que no habrá localidades aisladas donde tienen que pagar altas 
tarifas eléctricas. Y, por lo tanto, al decir que vamos a trabajar para unir estos dos 
sistemas, estamos trabajando para bajar los costos de la electricidad, y de paso para que 
llegue la electricidad a Paposo, donde todavía no hay electricidad, no obstante que hay 
una planta que se está terminando y esperamos que ahora, entre septiembre y 
noviembre, llegue la electricidad también a Paposo. Ese es mi compromiso. + 
 
La electricidad es parte del progreso. Cuando llegue electricidad, tienen que llegar 
también otras cosas, tiene que llegar la telefonía rural, y con eso tienen que llegar los 
nuevos sistemas de comunicación. Estos niños que nos han hecho esta representación, 
estos niños toda su vida adulta va a ser a partir del año 20, 25, 2025, 2030. Cuando ellos 
estén en la plenitud de su trabajo, la forma de comunicarse va a ser distinta, la forma de 
entenderse va a ser diferente, el concepto de pueblo aislado no va a existir, porque las 
comunicaciones van a ser distintas. Y, por lo tanto, estos niños, si aprenden el lenguaje 
de este siglo que es la computación, van a tener una forma distinta de conectarse al 
mundo.  
 
El aislamiento que hemos tenido nosotros en el siglo XX, y que lo rompemos con el 
camino, con el teléfono, con la televisión, ellos lo van a romper de una manera muy 
distinta, y van a surgir nuevas fuentes de empleo a partir del hombre con esa capacidad 
de plantear un desafío distinto. Y por eso a estos niños tenemos que darles una 
educación especial, para prepararlos en ese mundo distinto al que tuvimos nosotros, 
pero que en ese mundo la visión que sus padres, sus abuelos, han tenido que vivir 
aislados, ellos no la van a tener, siempre que les demos los instrumentos adecuados. 
 
Y por eso el compromiso de uno como Presidente es cómo damos los instrumentos en 
las escuelas para que tengan acceso a ese nuevo alfabeto, a ese nuevo silabario que es el 



computador y las nuevas técnicas de comunicación. Eso es lo que me parece más 
importante. Y por eso tenemos que hacer un tremendo esfuerzo para romper el 
aislamiento con estas nuevas tecnologías. Y va a ser posible entonces trabajar y tener un 
avance en la minería, un avance en los caminos, un avance en electricidad y, por cierto 
también, un avance en las otras fuentes clásicas, como es la pesca. Y he tomado nota de 
lo que dice el alcalde, de cómo hacer para poder garantizar particularmente a la pesca 
artesanal.  
 
Aquí vamos a mejorar la caleta pesquera, como sabe el alcalde, y vamos a hacer una 
nueva inversión. Si estamos haciendo inversiones en la pesca artesanal, lo lógico es que 
podamos proteger a los trabajadores de la pesca artesanal para que puedan también 
desarrollar sus labores. Si le damos mejores condiciones, ellos pueden obtener mejores 
recursos para ellos. 
 
Junto con eso, o tan importante como eso, son los otros ámbitos, los avances que 
ustedes están haciendo del punto de vista de tener facilidades turísticas. Hemos visto ahí 
unas playas que se han hecho con mucho esfuerzo, hay que felicitar al municipio y a 
todos ustedes porque ahí tenemos unas playas hermosas, limpias, prestas a acoger al 
veraneante en el próximo verano. Ojalá todos los pueblos tuvieran lo que ustedes tienen, 
porque así se abre un futuro distinto. Y eso también va a ser parte del camino costero, 
que es una forma distinta de desarrollar turismo y de poder generar nuevas fuentes de 
empleo. Ese turismo que no contamina, sin chimeneas, como es el turismo que es una 
gran actividad industrial y que significa fuentes de trabajo en muchos lugares. A eso 
tenemos que comprometernos.  
 
Y ello, por cierto, preocupándonos de generar los espacios para los adultos mayores, 
para la tercera edad, para los que están pensionados y también generar espacios para el 
desarrollo de la cultura, de la inteligencia, en el cual es tan importante poder avanzar.  
 
Y por eso me gustaría entonces que el esfuerzo de estos niños, lo que ellos han hecho 
hoy día, sea un antecedente de lo que debemos hacer en una u otra forma.  
 
En suma, junto con darle las gracias por este recibimiento, por estas llaves de la ciudad, 
estas llaves que en el fondo reflejan el deseo de decir "sí, queremos construir un futuro 
común". Yo les quiero decir, amigos de Taltal, que quiero hacer un trato con cada uno 
de ustedes para todos juntos construir un futuro. No es cierto que las cosas se hacen 
todas desde Santiago y desde La Moneda, se puede hacer mucho desde allí y haré lo que 
a mí corresponde, pero hacerlo se hace con ustedes y para ustedes, con la participación 
de cada uno de ustedes, con el esfuerzo de cada uno de ustedes.  
 
Me corresponde generar las condiciones para que el esfuerzo de ustedes florezca, como 
en esos días con la lluvia del sábado florecieron los cerros y salieron esas flores. Ese es 
mi compromiso, compromiso de ustedes de comprender que salimos adelante entre 
todos.  
 
Chile este año va a crecer, pero ese crecimiento queremos que llegue a todas partes, a 
través de las obras que he mencionado. Chile se va a desarrollar, ese desarrollo 
queremos que llegue a través de sistemas educacionales mejores para estos niños. 
Hemos avanzado mucho en estos años, pero a partir de lo que hemos avanzado podemos 
dar los pasos que siguen. 



 
Quiero concluir diciéndoles solamente que el compromiso que tengo con ustedes es un 
compromiso que nace de la convicción que aquí también hay un pedazo del Chile del 
futuro. Aquí en Taltal, si hacemos las tareas que tenemos que hacer todos juntos, no me 
cabe la menor duda que, como otras veces en la historia de Taltal, tendremos la 
posibilidad de mirar el futuro con optimismo y con esperanzas, como este Sol que nos 
está iluminando en esta tarde maravillosa acá en la plaza de Taltal.  


